

“NOS ECHÓ A VIVIR A TODOS”

Por teniente **Brenda de la Caridad Barranco Borroto**



Fuente: **Internet**

Ejemplo de historiador acucioso, sus investigaciones en la revista *Bohemia*, son uno de los mayores legados profesionales de este periodista. La cultura y la agudeza convergen en un nombre: Pedro Antonio García.

Muy atento me recibe en su oficina. La cordialidad es algo innato en este hombre

que llevó sobre sus hombros la responsabilidad de la presidencia de la Filial de la Unión Nacional de Historiadores de Cuba (Unhic) en la prensa nacional. Luego de las presentaciones, descuelga los teléfonos para no ser interrumpido.

En un ambiente familiar iniciamos una conversación en la que el estudio

y la indagación delinean sus respuestas acerca del iniciador de nuestras luchas independentistas.

¿Qué ocurrió en el ingenio el Rosario el 6 de octubre de 1868?

—Allí se reúnen varios patriotas. En anteriores encuentros los camagüeyanos

y villareños expresaron el deseo de esperar más para comenzar la guerra. Céspedes lidera la idea de romper la inercia. En este momento eran tan evidentes las manifestaciones revolucionarias que resultaba imposible postergar el levantamiento.

“Finalmente se acuerda el alzamiento para el día 14 del propio mes, o antes, si la situación lo exigía.

“La conspiración fue descubierta. Debido a ello, en la mañana del 10 de octubre, juntó a sus esclavos en el ingenio Demajagua y los declaró libres. Dio a conocer un manifiesto, que tendría carácter de programa de la lucha; entonces tomó como precepto la independencia de la Isla y la abolición de la esclavitud”.

Refiera los primeros pasos de la gesta revolucionaria.

—Con la proclama surge el Ejército Libertador, primera institución genuinamente cubana. A dicha fuerza mambisa la integraron criollos blancos, negros y mulatos libres, esclavos y, eventualmente, ciudadanos extranjeros, tal es el caso de Máximo Gómez.

“Nace el periódico *El Cubano Libre*, impulsado por nuestro iniciador, como órgano de la Revolución. Durante casi tres meses publicó noticias, disposiciones oficiales y las dos estrofas primarias de *La Bayamesa* (hoy *Himno de Bayamo*)”.

¿Cuáles fueron las primeras acciones combativas? ¿Resultaba Bayamo un objetivo estratégico?

—El combate de Yara. Este enfrentamiento resultó ser un revés, que aportó nuevas experiencias al ejército mambí.

“Bayamo era una ciudad de gran importancia económica y social; un territorio fácil de ocupar y difícil de defender, debido a que tenía varios caminos de acceso y no contaba con murallas ni otras obras de protección como algunas urbes de la época. La ocupación de esta región comenzó el día 18 de octubre y fue dominada por los cubanos 48 h después. Esto convierte a la ciudad en la capital de la Revolución.

“Otro aspecto dentro de las operaciones militares es el de avanzar con la mayor urgencia posible hacia el occidente. Asimismo, previó una fuerza marítima capaz de enfrentar a la marina española para romper el bloqueo naval al que estaba sometida Cuba”.

¿Qué medidas organizativas se establecieron?

—Céspedes dotó al Gobierno Provisional de instrumentos legales para ejercer la dirección política y la estructura militar. Se aplicaron decretos relacionados con insignias y divisas (estructura de mando y grados), el Servicio Militar Obligatorio y de salarios, que establecía el pago a las diferentes categorías de personal en la contienda.

“Despuntaron fundamentos éticos que perduran hasta hoy. Entre estos encontramos la consideración de la vida y el honor del enemigo, así como el trato humano y el respeto a sus restos mortales.

“Surgen las prefecturas y subprefecturas mambisas, con misiones logísticas de apoyo a la lucha. También garantizaban la organización de la población en los territorios libres. Este aporte forma parte de las estrategias de las cuales se nutren las actuales zonas de defensa”.

En busca de la unidad se celebra la Asamblea de Guáimaro, ¿cumplió con su objetivo?

—Esta asamblea tuvo lugar el 10 de abril de 1869, y es la reunión cumbre de los patriotas. Prevalece una nueva concepción sobre la dirección



Pedro Antonio García, historiador de la revista *Bohemia*
Foto: Roberto Garaicoa



Ilustración: Jorge Izquierdo Alarcón

de la lucha, con el fin de establecer un gobierno central.

“Se eligió a Céspedes presidente de la naciente República de Cuba en Armas, y de esta forma dotan al país de una constitución vigente para todo el tiempo que se prolongara la guerra. Esto fue, sin duda, un avance hacia la unificación de las fuerzas insurrectas.

“De igual forma se aprobó la bandera de Narciso López como enseña nacional, y que la enarbolada en Demajagua, estuviese junto a ella en el salón de sesiones de la Cámara, considerándose parte del tesoro de la nación.

“Desde su cargo el Padre de la Patria realizó trabajos dirigidos a lograr el reconocimiento y la ayuda del exterior. Especiales esfuerzos se encaminaron al Gobierno de Estados Unidos, para que reconociera la beligerancia y apoyara la lucha. Esto nunca se logró”.

Señale los principales aportes de Céspedes a la Guerra de los Diez Años.

—Además de todo lo anteriormente dicho, su gran mérito reside en mostrarnos el camino a la libertad, a través de la lucha armada. Fue el primer creador de un gobierno multiétnico, al convocar a todos a unirse a la causa, incluso a peninsulares y extranjeros.

“Es, igualmente, el forjador del Ejército Libertador y el gran abogado de la justicia social en la Isla. Defendía el sufragio universal, y por primera vez durante la contienda hizo un llamado al latinoamericanismo”.

A pesar de su experiencia colonizadora en el continente, España no pudo evitar el nacimiento de cubanos con profundos sentimientos patrios. El iniciador dejó escrito: “[...] simpatizar con una idea, y no emplear todos los medios que a su realización conduzcan es impropio de hombres”.¹

Nuestro proyecto de nación mantiene los principios de la gesta que comenzó el 10 de octubre de 1868 en Demajagua, punto de partida para apreciar con

mayor exactitud los hechos y posiciones de sus dirigentes, en especial de este hombre, quien con gesto impetuoso, como diría el Héroe Nacional, “[...] nos echó a vivir a todos”.

Referencia:

¹ Fernando Portuondo del Prado y Hortensia Pichardo Viñal: *Pensamiento de Carlos Manuel de Céspedes, Escritos*, t1, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1974, p. 239.



Ruinas del ingenio Demajagua.

Fuente: Archivo de la Casa Editorial Verde Olivo